

Junio 26/61

H. Luis Tobio

Querido Luis: recibí tu carta del mes de marzo. Me alegra que estés bien y disfrutes de esa vida sana y apacible que, a medida que pasan los años, es lo que más te deseas.

Mis manos negras marchan bastante bien. Poco a poco por fin compongo todo al contado y vendo a crédito, pero hay buenas utilidades. La disminución del turismo tiene perjudicado algo las ventas, pues el grupo, medoso y conservador, se retira de acudir a México a causa del problema de Cuba y la actitud del gobierno de aquí al respecto. Algunas manifestaciones antiamericanas fueron suficiente, exageradas por la prensa americana, para debilitar la llegada de turistas que en esta temporada acuden a México. Tú sabes recibí tu carta dices otros países de habla española, que surgen pintorescos pero baratos y peligros. Sin embargo, ate oímos tu juicio pasajero, y se esperó que para Dalias y Agosto mejoraran las cosas. Esto fue lo que te dije que fue vendido, mediante agentes, platería y curiosidades mexicanas en las poblaciones fronterizas, y por tanto mi negocio depende directamente del movimiento turístico. Mi fuerte es la venta de mis cuadros hechos con plumas pintadas, que representan pájaros tropicales y motivos típicos. Una antigua artesanía indígena, minuciosa y llamativa, que tiene gran aceptación entre americanos, al igual que la plata labrada de Taxco, que también trabajó en regulares escala. A principios de Dalias soy a salvo a Tijuana, en la misma frontera (con 3.000 kilómetros de distancia!), a vender y cobrar. Tratando de

3 parar al lado americano, y, si me dejaron, me llevé
gan a San Diego y los Angeles.

No creas que cambio de actividades por gusto - o por
que espiritu emprendedor. No sirvo para el comercio,
ni me gusta la industria o los negocios. Simplemente,
las circunstancias obligan y, puesto a hacerlo, das
que fue hacerlo lo mejor posible. Tal vez si hace años hubie-
mos topado con las mejores tiendas, regalos, y bien reti-
ridos, me hubiera conformado con las mediciones y medida-
los paños. Pero no fui así, y ahora tengo muchas triste-
zas pero mas posibilidades de, algun dia, ir a donde
me dé la pena y vivir como se me antoje.

En los pasados reunió un pequeño libro de Carlos de.
Rama, "Itinerario español". Supongo lo conoceras. Sus
observaciones causan revolución. Parece que fueron he-
chas hace 30 o 40 años. Estancamiento, miseria, atro-
zo por todas partes. Habla de 50% de analfabetos, sin
embargo, informes de otras fuentes, no concuerdan. Es im-
posible formarse un juicio claro de España. Nunca una
situation fue juzgada en términos tan contradictorios. En
todas las opiniones, heredadas el prejuicio, el hastío
torrado, la simpatía o antipatía. Pero que Rama no
escapa a esto, no obstante lo mucho que hay de cierto
en sus notas.

Todos temprano en Madrid un piso que, desde hace
30 años, ocupan las fauencias de Carmen y que está a
nombre de ella. Como tiene renta consolada y el inquilino
tiene opción para comprarla a precio de sangre (130.000 pts)
creo que hace un buen negocio. Trata en la florería de Bil-
bao, y su valor en venta libre es 3 veces superior. Al mismo
el dia fue vuelta a España tendrá donde meterme.

Tuve noticias de muerte respecto a Jesús. Esta indignada.
Se marchó del Panitorio fue atormentada y no asistió a

3/ nadie. De lo que Maruja me dice se aclaran algunos aspectos más de la personalidad de nuestro hermano. Parece bastante irresponsable y absolutamente indiferente a las cuestiones prácticas. Dice Maruja que esta ya causada de regir susteniéndolo, al igual que los otros hermanos, y pagar sus deudas en Madrid. Ojos que tiene rasgos; es muy bonito ver estudiante perpetuo, pero a los 36 años no se vele vivir a expensas de la familia.

Tío Pepe estaba refugiado en Miami, al igual que todo la "gente bien" habanera que la escoba de Fidel arrastró al banquillo de Florida. Parece que esperaba la caída de Castro, pero en vista de que la cosa, en vez de madurar, se pone cada día más verde, decidió irse a vivir a Corinto. Allí argo, y justo final para mi anciano que se desmoronó el mundo se fue nació en una holgarana y dulce.

Aquí, el cañonazo de hecho fuerte reparto entre la juventud, entre todos universitaria. En la primera vez que vió entre tanta gente, apática, miserible, algo que fue grande la mordaza política. El gobierno y el partido oficial, en su estructura burguesa y en Revolución apolillada, están tan lejos al comodín. Se habla de "una Revolución contra la Revolución". Cásdilas, como siempre, a la Vanquenda, aunque frenadas por presiones de arriba. De otro lado, el clero sorprende a otor activo. También un día vino, al igual que muchos hijos de refugiados, el autor fiel del sanguinario castista. Ahora quiere ir a Cuba para el 26 de Julio, en su grupo de estudiantes invitados por Castro. ¿Qué le ha dejado, que llame reaccionario y burgués. ¡Sue te hace!

Abrazos de todos nuestros para tu parte, y un especial para ti de

Carlos,